

ISSN 0325-1926

 **realidad
económica**

Nº 246

16 de agosto al

30 de septiembre de 2009

Deuda ecológica y ecología política minera en América latina

Gian Carlo Delgado Ramos

La profundización de los esquemas de transferencia de riqueza de la periferia hacia los países metropolitanos, así como la agudización de la devastación ambiental que ésta y otros procesos generan, lleva al autor a reflexionar sobre los impactos ambientales y sociales, pero también acerca de sus costos en términos de vidas, no solamente humanas.



El debate sobre esta cuestión, con toda la amplitud de aspectos que vincula, se perfila como un asunto de trascendencia que se mantendrá en la agenda latinoamericana, tanto por parte de las elites de poder extranjeras y sus socios regionales (dígase oligarquía), como de los pueblos.

Desde el punto de vista de los movimientos sociales, el debate podría ser reducido por algunos actores a un asunto sobre el derecho universal a un medio ambiente sano que es vital, pero en el fondo, lo que está en juego no es sólo eso, sino sobre todo la definición de cómo los pueblos latinoamericanos (y del mundo) han de relacionarse con la naturaleza y cómo han de gestionar su autonomía.

Los cortes de ruta de Tartagal y General Mosconi en noviembre de 2000. La legitimación de la violencia estatal

Matías Artese

21

El siguiente artículo indaga en la protesta de trabajadores desocupados del año 2000 en las ciudades de General Mosconi y Tartagal a través de los enfrentamientos materiales y simbólicos.

Como corolario de un prolongado período de protestas, ese año se registra una de las represiones más intensas en esta región con altos índices de pobreza y marginalidad, intensificados por la privatización de Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF). Aníbal Verón, obrero mecánico de Tartagal, fue asesinado en aquella represión y su figura rescatada por el movimiento piquetero como emblema y símbolo de la lucha por la recuperación del trabajo y por mejores condiciones de vida.

Mediante el análisis de declaraciones publicadas en medios gráficos de información se analizan las propiedades atribuidas tanto a las acciones colectivas de protesta como al tratamiento represivo del Estado.

El autor toma la producción discursiva como elemento constitutivo y racional del soporte ideológico sobre las protestas, poniendo especial atención al proceso de estigmatización y criminalización de la protesta en los momentos precisos en que la represión estatal se materializa.

Renta petrolera

Las regalías hidrocarburíferas en la desigualdad fiscal provincial

Diego Mansilla -Martín Burgos Zeballos

37

Uno de los ejes sobre el cual se tejen las relaciones económicas entre empresas petroleras, gobernadores patagónicos y el gobierno nacional es el reparto de la renta petrolera entre beneficios empresarios, impuestos nacionales y regalías provinciales. En este artículo, los autores se proponen evaluar la importancia que tuvieron las regalías hidrocarburíferas sobre las finanzas públicas de las provincias petroleras, para luego analizar los efectos de las retenciones recaudadas por la Nación sobre las regalías cobradas por las provincias petroleras. De esa manera quieren poner de relieve la estructura económica subyacente a las relaciones políticas entre los actores y las instituciones involucradas.

Relación funcional de la desigualdad real de oportunidades y trato con el ejercicio de las libertades políticas

Liliana B. Costante

La incorporación en el plexo constitucional de la categoría "democracia", en su formulación de "sistema democrático" -arts. 36 y 38- podría haber sido motivo de debate teórico sobre la intención del constituyente en cuanto a la extensión que le correspondería aplicar, o sea, a qué condiciones de la organización social pretendió referirse y ordenar como de orden y derecho público. Tal posibilidad de dudas y debates quedó zanjada no sólo con el contenido del art. 75, inc. 22 CN sino, particularmente, con el inciso 23 del referido artículo que atraviesa todas las esferas de actividad pública y privada. Se ha reflotado, entonces, la concepción intervencionista del Estado a través de políticas públicas que puedan ampliar la ciudadanía social y, por lo mismo, emergió nuevamente tanto la reacción conservadora como las críticas por izquierda a ese modelo.

Historia económica

Un antecedente histórico del fracaso del ALCA: la Argentina frente a la unión aduanera americana propuesta en Washington en 1889

Leandro Ariel Morgenfeld

La última iniciativa de Estados Unidos para establecer un acuerdo de libre comercio en América, el ALCA, fracasó en 2005 luego de años de idas y vueltas y una creciente resistencia. El proceso que llevó al estancamiento de ese proyecto estratégico de Estados Unidos tiene un antecedente histórico fundamental: la unión aduanera que impulsó James Blaine en la Primera Conferencia Panamericana, realizada en Washington en 1889-1890. La oposición de la Argentina en aquella oportunidad fue fundamental para explicar el fracaso de ese intento del país del norte para avanzar en el dominio económico de la región. Este artículo analiza, a partir de documentación inédita, la confrontación entre la Argentina y Estados Unidos en cuanto a la liberalización del comercio continental, elemento que marcó el posterior proceso panamericano, y que dificultó, más de un siglo después, levantar las barreras aduaneras en el comercio hemisférico.

Un enfoque micro del ciclo posconvertibilidad. Los casos de Acindar, Aluar y Siderar

Rodrigo Pérez Artica

105

El artículo presenta una caracterización de los procesos que afectaron el crecimiento corporativo de tres grandes empresas industriales que operan en el ámbito local (Acindar, Aluar y Siderar) entre los años 2000 y 2007. Asimismo, se procura explotar esta óptica para ofrecer elementos de juicio auxiliares que queden a disposición de futuros intentos de caracterización del ciclo. Valiéndose esencialmente de información contable -integrada tanto por datos cuantitativos, como por declaraciones recogidas en memorias y notas-, se intenta cumplir aquel propósito a partir de la descripción y análisis de un conjunto acotado de variables, a saber: (a) el acceso a financiamiento, evaluado en función de la generación interna de fondos y de los niveles de endeudamiento de las empresas a lo largo del tiempo; (b) el examen de la forma que ha ido adoptando el crecimiento de las firmas, realizada a partir de la inspección de los distintos componentes del activo, que permiten obtener una idea de: (i) la inversión en ampliación de capacidad instalada, o *crecimiento interno*; (ii) el *crecimiento externo*, esto es, la expansión a través de la adquisición de otras firmas (o de aumentos de participación en el capital de otras); (iii) el crecimiento del capital de trabajo, o (iv) la demanda de activos financieros.

2 de septiembre, Día de la Industria Nacional

Por el fortalecimiento de las PyMEs en el marco de la reindustrialización

APyME

127

En una nueva conmemoración del Día de la Industria Nacional la Asamblea de Pequeños y Medianos Empresarios sostiene que nuestro país se encuentra ante una oportunidad histórica para dar el debate sobre la necesidad de profundizar el rumbo hacia un modelo industrialista nacional con redistribución progresiva de la riqueza. En todo momento nuestra entidad ha señalado la importancia de las Pymes, dado su papel integrador del tejido social y el entramado productivo. Incluso en los años '90, cuando pocas veces se atrevían a contradecir al modelo que significó el auge de las políticas de desmantelamiento de la industria nacional iniciadas por Martínez de Hoz. Ante la coyuntura actual, cuando sectores del *establishment* buscan reeditar esas políticas, es preciso promover el debate sobre qué modelo productivo necesita nuestro país para consolidar un proyecto de desarrollo autónomo, integrado con Latinoamérica.

En resumidas cuentas

16 de agosto/30 de septiembre de 2009

45 días de noticias

132



www.iade.org.ar